

EL TIEMPO.—Observaciones meteorológicas verificadas en el día de la fecha.—En 24 horas.—Temperatura máxima al sol y al aire libre, 27,00.—Idem a la sombra, 22,00.—Idem mínima idem, 8,00.—Idem media idem, 15,40.—Oscilación, 13,20.—Agua de lluvia en milímetros, 0,00.—Agua evaporada en milímetros, 4,60.—Observaciones a las 7 de la mañana: Altura barométrica en mm. a 0°, 753,50.—Temperatura a la sombra, 13,40.—Idem de termómetro húmedo, 12,00.—Tensión del vapor, 9,60.—Humedad relativa, 84,00.—Estado del cielo, c. cubierto.—Dirección del viento S. O.—Fuerza, ventolina.—Recorrido en 24 horas, 128,00.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Córdoba, un mes . . . . . 2 pesetas  
Provincias, trimestre . . . . . 6 »  
Extranjero, trimestre . . . . . 12 »  
Número suelto, 10 céntimos — Franqueo concertado

FRANQUEO CONCERTADO

Director: Fernando Vázquez Ocaña

DIARIO DE LA TARDE

Año II.—Número 252.—Apartado n.º 74

Córdoba.—Mayo 1933.—Viernes 5

REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA: MARSE LUIS, 22 :: TELEFONO 2-7-5-5

## VISITA DE PANTANOS

# Desde el Jándula al Tranco de Beas

¿A qué estilo corresponde este templo del agua? Al pie del talud del paramento de aguas abajo, la presa se enarca y surgen en inflexión cuatro extrañas construcciones, con arcos de entrada y respiraderos de medio punto. Allí en lo alto, se asoma al abismo la torre del homenaje de esta presa que tiene tanto de fortaleza como de templo budista. En el torreón están los dispositivos para la maniobra de las compuertas. Allí señorea el Estado el embalse y la presa. Abajo es la Compañía de Canalización y Fuerzas del Guadalquivir la que manda. Un inteligente electricista, jefe de Equipo, Don Juan Fernández, nos enseña la Central. Hay tres turbinas acopladas a otros tantos grupos generadores, dos de 7.500 KVA, y uno de 3.750 KVA, a 10.000 voltios. La tensión de transporte es de 70.000 voltios. Puede el Jándula producir por término medio «veintitrés millones de kilovatios hora». La empresa concesionaria le vende esta energía a Mengemor y a otras compañías distribuidoras, que suelen percibir por cada kilovatio hora de 20 a 50 céntimos, para fuerza, y de 50 céntimos a 1 peseta, para alumbrado. Aunque la Central vendiera a 7 céntimos el kw h, tendría un ingreso anual de 1.610.000 pesetas. ¿Cuánto tardará el beneficio neto en enjugar el sacrificio del capital concesionario de la obra? Muy poco tiempo, seguramente.

La abeja eléctrica es prolífica. Pero sus mieles a pie de presa son baratas. La subexplotación por las compañías distribuidoras es la que encarece la energía. Por su parte, el embalse después de mover las turbinas con el agua que la regularización del régimen del Guadalquivir pide, recompensa al Estado cumplidamente por su contribución. Vea el lector, la acción benéfica del Jándula. Cuando se terminaron las presas se acumularon unos doscientos millones de metros de agua. Fue en la primavera de 1930. A esta y a la de 1931 sucedieron los dos estiajes más intensos que en 15 años se han registrado en la cuenca. El caudal del Guadalquivir quedó reducido en la zona inferior, cercana a Sevilla, a unos cuatro metros cúbicos por segundo. El canal de riegos del valle inferior no pudo con tan escasa provisión satisfacer las necesidades de la mitad del campo de irrigación—más de 10.000 hectáreas—. La cosecha de remolacha estaba amenazada de muerte. Entonces el Jándula abrió sus compuertas y cantaron los turbomotores la liberación de la bendita linfa, que corrió hacia las tierras bajas a apagar la sed de los cultivos. El valor de esta primera cosecha salvada supera en varios millones al coste del pantano.

Este dato lo hemos recogido de un escrito que el ingeniero don Carlos Mendoza, ilustre animador de las obras hidráulicas del Guadalquivir y capitán de empresa excepcional, ha publicado en la revista que con el nombre del río andaluz sirve de órgano a la Mancomunidad Hidrográfica regional. Otro detalle curioso, que el lector apreciará, es que el coste de la presa del Jándula, que pertenece al Estado, es de 25.589.000 pesetas con una eco-

nomía sobre el presupuesto aprobado de 2.274.000 pesetas. Además, por impuestos de todo género, la Compañía concesionaria del salto a pie de presa tendrá que satisfacer al Estado anualmente, una vez que sea colocada en el mercado toda la energía, una cantidad equivalente poco más o menos al interés del capital aportado por la nación. Al mismo tiempo que el agua del embalse remedia el déficit del estiaje en el valle inferior del Guadalquivir, la electricidad que el Jándula produce ha salvado la crisis creada a las Compañías que abastecen el mercado andaluz en los estiajes pronunciados. El sistema de interconexión establecido entre ellas y la de Canalización y fuerzas del Guadalquivir constituye una verdadera red regional, cuyo principal órgano de compensación es la Central del Jándula.

Al mismo tiempo que nosotros, estaban visitando la presa unos labriegos de Ciudad Real, que habían llegado desde sus lugares, a través de los montes. Rostros recios y curtidos. Panas, alpargatas y en las hembras pañolones de colorines, refajos espesos y preseas de la Virgen de la Cabeza. Uno de los más viejos, curtido de soledades, dijo gravemente: «¡Que dirían de esta obra si estuviese a la vera de Barcelona!» La reflexión revelaba el recelo de que no fuera estimada la majestad de una construcción escondida en la serranía. Pero el viejo ignoraba que su presencia allí, para saciar su esparcimiento en las enormes proporciones de la presa, era trasunto de la necesaria admiración. Era él, representante de los burgos señeros, de la nación estática y rural, quien debía practicar la romería a los pantanos, y coincidir con el periodista, para que uno y otro divulgasen el potencial de fe, de trabajo y de ahorro que España va creando en sus cuencas, antes rumorosas de aguas locas, que iban hacia el morir por los campos resecos.

Frente a la fábrica extinta de sand-cemento pusimos nuestro mantel y dimos suelta a nuestro epicureísmo, al amor de unas frescas peñas. Con el villino de los pagos de Lopera que llevábamos, bautizamos todas las cosas de alegría. Nos parecía que desde el hondón nos miraban los alvéolos del panel eléctrico, comprendiendo el gran sentimiento que nos embargaba, en medio de toda aquella naturaleza sometida al cálculo. Y entonces pensamos que en medio del paramento, aguas abajo de la presa, faltaba algo, los nombres en bronce refulgente de Rafael Gasset, de Lorenzo Pardo, de Carlos Mendoza, de Benjumea, de cuantos han trabajado para que los campos españoles fuesen fértiles y jugosos.

A la caída de la tarde, tomamos la carretera, camino de Baeza y de Libeada. Nuestro proyecto era saludar a las piedras magníficas de estas ciudades, que hablan de otro renacimiento y hacer noche en la segunda para dirigirnos bien de mañana al pantano de la cabecera del Guadalquivir, al famoso Tranco de Beas.

Fernando VAZQUEZ

## La gravedad del conflicto ruso-manchú

KHARBIN, 5.—Oficialmente se reconoce que el conflicto ruso-manchú toma un aspecto grave.

El «Kharbin Times», periódico oficial japonés, pretende que con la nota dirigida a China por Kharakhan en 27 de septiembre de 1920 la U. R. S. S. abandonó sus derechos sobre el ferrocarril del Este chino.

Se anuncia igualmente de fuente oficial que los soviets no restituirán el material móvil perteneciente a dicha red ferroviaria, y según la Prensa japonesa, los funcionarios del servicio aduanero de Manchukui, se han retirado a Rusia.

El ministro de Negocios extranjeros japonés declara que tiene pocos informes precisos sobre este conflicto, cuya causa principal es el deseo del Gobierno manchú de adquirir por una modificación del acuerdo ruso-chino de 1924 un control más intenso en el ferrocarril.

El general Huto, enviado extraordinario del Gobierno de Tokio cerca del Gobierno manchú, se esfuerza en calidad de jefe del cuerpo de ocupación japonés en Manchuria, en circunscribir el conflicto.

## Un hombre pone fin a su vida arrojándose al paso de un tren

Anoche, próximamente a las siete, tuvimos noticias de que un hombre se había suicidado arrojándose al paso de un tren.

Nos trasladamos al lugar del suceso, kilómetro 1.232 de la línea férrea de la Sierra y en el sitio comprendido entre el paso a nivel del Brillante y el barrio de la Huerta de la Reina, pudimos ver diseminados los restos de un hombre.

El suicida, cuando llegaba a aquellos lugares una locomotora que regresaba de haber dejado unas unidades en la Balanzona, se arrojó a su paso, siendo horriblemente destrozado por el férreo monstruo.

Puesto el hecho en conocimiento del Juzgado de guardia, que era el del distrito de la Derecha, se personó éste en el lugar del suceso, practicando diligencias.

Fueron reunidos los restos humanos, pudiéndose apreciar que se trataba de un hombre como de unos sesenta años de edad y que vestía americana negra, pelizza gris, pantalón rayado, alpargatas con suela de goma y sombrero flexible negro.

El cadáver no pudo ser identificado. Por orden judicial fueron los restos trasladados al depósito judicial.

Por noticias particulares hemos podido saber que el nombre del suicida era Juan Manuel Reyes Mateo, de 66 años de edad y habitaba en la casa número 8 de la calle Doce de Octubre, sin que hayamos podido averiguar más detalles, ni las causas que le impulsaron a tomar tan extrema resolución.

## Acaba de salir

Prontuario de Justicia Municipal, a 2'50 pts.

Librería LUQUE  
GONDOMAR, 17.

GRAN BAR  
(COLECTIVIDAD OBRERA)  
Vinos y Cerveza con buenas tapas gratuitas  
PLAZA DE LA REPUBLICA

Lea usted EL SUR

## De fútbol

El próximo domingo 7 de Mayo, a las cinco de la tarde, se celebrará en el Stadium América un grandioso partido de fútbol del campeonato entre vencedores de la segunda Categoría Preferente que se está celebrando, en el que tomarán parte el Club Recreativo de Granada y la Unión Deportiva Ferroviaria local.

El Granada, que es un gran equipo formado por valiosos elementos profesionales, va en primer lugar de la clasificación, no habiendo perdido más que un partido en Antequera, pues en Linares venció al titular, al Córdoba F. C. en ésta el pasado domingo y al Jerez F. C. el domingo anterior por 11 a 0.

En este partido presentará a todos los titulares y al gran portero Del Campo (reserva de Zamora), que últimamente les ha cedido el Madrid F. C. La Ferroviaria prepara su equipo, en el que ha hecho reformas y presentará nuevos elementos, pues están dispuestos con el mayor ánimo a no perder los dos puntos de este partido, por lo que se verá una gran tarde de fútbol en la que la afición cordobesa podrá apreciar hasta dónde llega el esfuerzo de estos modestos equipos, que tanto están haciendo por el deporte local.

## Un hombre gravemente lesionado por un ciclista

Esta mañana transitaba por la Carretera Rafael Montes Montes e inopinadamente fue arrollado por un ciclista que lo derribó en tierra, resultando lesionado.

El ciclista imprimió más velocidad a su bicicleta, despreciando rápidamente.

Rafael Montes fue conducido a la Casa de Socorro, siendo asistido por los facultativos de guardia que le apreciaron la fractura del antebrazo derecho, pronóstico grave.

Para libros de texto y material de escritorio,

LA IBERICA  
LIBRERIA  
IMPRENTA Y PAPELERIA  
Plaza de la República, 14  
Teléfono 1678 :: Córdoba

## POSTALES

### PARADO

Una hora. Otra. Otra más. Ya el día son unos párpados de oro, abiertos, muy abiertos sobre la tierra. Hay ruidos en la calle. Rumor de colmena, trajín de vida.

No quieren mirarse. El, vencido, con la vergüenza de su derrota. Ella, lastimada en su cuerpo hambriento y en el también hambriento cuerpo de sus hijos. Cuando el hambre la miseria acuchilla el sueño del matrimonio, el amor es una fragancia rota en su cristal rosado.

Son los hijos, los pedacitos de alma, de sangre, de ensueño los que pían el desperezo de la edad que no conoce y, sin embargo, sufre las desigualdades sociales.

—¡Madre, pan!

Así durmieron. Con el grito en los labios. Con el ansia en las entrañas.

El, el derrotado, siente unos hierros más crueles que su hambre, más crueles que su vida, y ardiéndole en los ojos un aceite de piedad y de cólera, hunde más y más su respiro desesperado y anémico en unas sombras de no oír, de no querer oír que quisiera fuesen su sudario, el ataúd de su despojo.

—¡Madre, pan!

Despierta, porque no ha dormido, como él, como el vencido, sueña la misera en que hay pan, mucho pan, que su cuerpo se ha transmutado en pan. Sueña, sueña que los sacerdotes de Cristo han vendido las joyas y vestiduras de las imágenes para llevar pan a los hambrientos. Sueña, que los ricos, todos ellos cristianos, han acudido a remediar la necesidad de los parados.

Y, alborozada, le grita al vencido:

—¡Ves, ves el milagro? Ya hay pan, ya nuestros hijos hartarán su hambre!

Pero los niños, trocitos de vida, siguen gritando el dolor, tremendo dolor y tremenda vergüenza de una sociedad cristiana.

—¡Madre, pan!

A. Verdú Suárez

## Por los fueros del Arte

### Una maniobra de sacristanes

Por desgracia, todavía en Córdoba se pueden producir maniobras como la que vamos a denunciar. El espíritu de sacristía, el tartufo y la memocracia provinciana regulan algunas manifestaciones de la vida social, pese al animoso e infatigable trabajo de los que entienden la civilidad como una cosa grata e indispensable. Algo así como un jabón fragante que quitase suciedades de espíritu. Pues bien, conviene que Córdoba esté atenta con lo que tramam para su desdoro los clanes absurdos que se extienden desde la redacción de «El Defensor de Córdoba» hasta el salón de la más relamida y ricacha catequista. Se trata sencillamente de boicotear a la Compañía de Arte que presiden los dos ilustres artistas Margarita Xirgu y Enrique Borrás y que debutará en el Góngora el próximo sábado. ¿Qué mal le han hecho a los trogloditas los dos eminentes comediantes? Ninguno. El Viernes Santo trabajaban en Madrid y por disponerlos así la Empresa dieron función.

Este acto tan normal, en cualquier país europeo donde no asomen aún las cejas del cura Merino, ha sido estimado como una apostasía por las señoritings beatonas y los periodistas que de ellas viven, y en efecto han decretado boicotear a la más valiosa formación teatral de nuestro país. Por conducto fidedigno sabemos que por determinadas estantiguas de nuestra ciudad se están repartiendo a domicilio tarjetas y notas recomendando la no asistencia al Góngora mientras dure la actuación de la compañía Borrás Xirgu Tan bochornoso es el caso, que no nos privamos del gusto de darlo al público. Ya el órgano de esta «buena sociedad» daba el grito de combate, con la curiosa inconsciencia con que

publica las listas de las películas no gratas a los sacristanes. Y decimos a los sacristanes, porque la juventud por muy católica que sea y por mucho que se lo mande Daniel Aguilera no está reñida con los besos finales.

¿Cómo reaccionará la ciudad ante este vilipendio que se intenta contra el arte escénico? De sobra sabemos que las estantiguas que han dictado el «boycot» no frecuentan el teatro clásico, como tampoco otra literatura que la del señor Pérez y Pérez. En cuanto a las familias numerosas de «la mejor sociedad» sólo acuden al cine cuando convida el novio y no creemos que haya galanes tan temerarios con compañías de cuatro pesetas la butaca. En consecuencia, irán al Góngora los que deban de ir, los que suelen ir a las fiestas nobilísimas que son las comedias inmortales de Calderón o de Unamuno, incorporadas por la más gloriosa pareja de nuestra escena.

Merlin

## Una agresión a un joven artista

«Dick», perfecto indocumentado, tan audaz como aquel personaje de «Julio Jurenito» que hasta de pintura escribía, arremete contra un muchacho que empieza, el joven caricaturista Aguayo, que ahora expone en el Círculo Mercantil. Y arremete no a título crítico, que no puede ostentarlo quien nada sabe del tema, sino como defensor de un politiquillo reaccionario y monarcaide que se ha reconocido en una de las obras expuestas, donde figura un señor con barbas que tira de un mono. Desde ahora está consolidado el éxito del joven Aguayo.

## Suscríbese a EL SUR

## UN AT-QUE ESTULTO

### El Ayuntamiento de El Carpio

«La Voz» de Córdoba, vaciadero de infundios, publica un escrito que suscriben estas tres iniciales, J. N. L. y con el que se trata de sembrar inquietud en torno a una cosa tan sencilla como el empréstito de doscientas mil pesetas contratado con el Banco de Crédito Local por el Ayuntamiento de El Carpio. Nadie ignora la seriedad y la decencia del alcalde de dicho pueblo, para imaginar que este dinero no se destine a obras de necesidad con certificación de las mismas. Pero la politiquilla busca siempre sugestiones de difamación y llega hasta profetizar la amenaza de que «cuando ocupen el Concejo otros hombres—radicales, sin duda—acordarán no pagar el importe del empréstito». La amenaza es pueril, como también que se aluda en cierto modo a los consejeros del Banco—entre los que figura el presidente de la Diputación de Córdoba—para que éstos dificulten la operación. Sabemos que la gestión ha sido desarrollada directamente por el Ayuntamiento y el Banco, recibiendo únicamente informes de ella el señor Baquerizo en una reunión del Consejo. Pero de todas formas, serán excelentes las garantías ofrecidas por el repetido Municipio, cuando no las han rechazado los otorgantes del empréstito. Puede, pues, la politiquilla morder por otro lado.

## MERCADO

El mercado de cereales está sostenido.  
El trigo se cotiza a 45.  
Trigo blanco, a 46.  
La cebada, a 22.  
La avena, a 23.  
Habones, a 35.  
Maíz, a 32.  
El aceite se ofrece a 63 reales, con mucha firmeza.  
Las habas chicas, a 37 y las maza-ganas a 36.  
Hay una desanimación muy grande.



Propaganda sindical

# Conferencia de Ramón Lamonedada en la Casa del Pueblo

Media hora después de la fijada da principio el acto sindical anunciado, en el que toma parte como único orador el Presidente de la Federación Gráfica Española Ramón Lamonedada. A pesar de la improvisación del acto y con ello su falta de propaganda del salón y galerías de la Casa del Pueblo se encuentran totalmente llenos.

Medina, en nombre de la Federación Local de la U. G. de T., hace la presentación del orador, exponiendo las causas que motivaron la no llegada de éste para la fecha anunciada y exalta la valía del mismo como luchador defendiendo la táctica de la U. G. de T.

A continuación Lamonedada da principio a su charla justificando su paso por Córdoba y los motivos de esta conferencia atendiendo la invitación de los compañeros de la localidad.

Habla de la falsa propagación de falta de ambiente sindical y demuestra lo contrario exponiendo lo visto a su paso por la provincia cordobesa; sólo he notado—agrega—algo de confusión en la masa obrera debido a la revolución política, y menciona, como ejemplo, las convulsiones de Francia, Inglaterra y otras naciones en tiempos pasados.

Hace historia de la constitución de los sindicatos de grandeza y los de servidumbre; de los primeros dice son Sindicatos que han combatido la existencia de fuerzas políticas obreras, recurriendo a los representantes políticos burgueses.

A continuación se extiende sobre la importancia de la acción gradual o reformista y de la directa, menciona ocasiones en que las Organizaciones necesitan la acción gradual y otras en que precisan la violenta o directa, según sean situaciones normales o anormales. El ejemplo de la táctica de la

U. G. de T. es el resultado obtenido. El conseguir unos minutos de rebaja—dice—en la jornada y el aumento de unos céntimos en el salario no es un signo revolucionario sino reformista.

Habla de la dura campaña contra la U. G. de T. y el Partido Socialista, y dice: estas protestas sólo son aplausos para nosotros, por lo que la burguesía busca la crisis fulminante; recientemente la Confederación Patronal Española ha enviado un escrito al señor Azaña diciendo que la legislación social va a arruinar a España, y basan esta ruina en la ley de Control obrero. Esta legislación social actual y la que estaba en el telar—agrega—no pueden cumplirse por no tener el Gobierno la dureza de desplazar antiguos funcionarios que impiden que el favor de arriba llegue abajo.

Considera revolucionaria esta legislación social porque los Sindicatos no podrían llevar a los talleres, a las fábricas y al campo lo que llevó ésta.

Con gran conocimiento de causa se extiende en la labor sindical y menciona el avance conseguido en las Artes Gráficas.

Hace notar la consistencia dada a la República por la U. G. de T.

En bonitos párrafos hace historia del heroísmo de Troski y Pablo Iglesias.

Considera como valiente, dentro de su derrota, al proletariado italiano y alemán frente al fascismo de Hitler.

Termina su instructiva e interesante charla haciendo un llamamiento general a la clase trabajadora.

Al concluir el orador fué calurosamente aplaudido y felicitado.

Toda la correspondencia al APARTADO NÚM. 74

Compañía de Arte

# Margarita Xirgu y Enrique Borrás

Pocas ocasiones se le deparan al público aficionado al verdadero Teatro de solaz su espíritu, cual la que desde el próximo sábado, y por muy pocos días, nos ofrecerá la compañía del Teatro Español de Madrid. Continúa y justamente se quejan la crítica y el público de que en nuestros tiempos jamás se da el caso, tan frecuente en los antiguos, de ver agrupadas en una misma formación a varias figuras gloriosas. La unidad seguida de ceros es la corriente en los hábitos teatrales. Y cuando por casualidad se deciden dos figuras de importancia a colaborar, es el repertorio el que falla. Así, hasta hace poco, la admirable Rosario Pino y el prestigioso Thuillier emplearon su maravilloso estilo de comediantes al servicio de obras de astrakán propias de compañías bufas.

No es este el propósito que guía a la Xirgu y Borrás al unir sus nombres al frente de la gran compañía del Español. Si grandes son sus cualidades artísticas digno de ellas es el repertorio que anuncian. Y sin necesidad de salirse de la producción española, del inagotable tesoro de nuestros clásicos tanto como de las comedias de nuestros autores contemporáneos de talla universal, Calderón de la Barca, Galdós, Benavente, Unamuno, Echegaray, Guimerá, Rusiñol, el joven Dicenta.

Aunque ya es mucho ver a la gran trágica Margarita Xirgu recibir la réplica de un actor que—al morir Morano—es, por desgracia, el único en la escena española que puede ostentar la gloriosa tradición de actores dramáticos de España, no es eso todo, porque además quienes les rodean son artistas de indudable valía y de brillante historial.

Figuran en la compañía Amalia Sánchez Ariño, una de nuestras más notables actrices de carácter que ha sido primera figura en muchas formaciones. Pilar Muñoz, bella y gentilísima dama joven, uno de los valores más positivos de la escena moderna, apta para los más opuestos géneros. Laura Boyé, de admirable temperamento. Amanda Nalda, elegante y notable actriz genérica y Eloisa Vigo, artista de abolengo teatral que no desmiente. Entre los actores destacan Fernando Aguirre, inteligente actor cómico de estilo moderno que lo mismo brilla en los graciosos clásicos, cuyas temporadas en la compañía de Barcelona se recuerdan aún. Tres galanes jóvenes y ya notabilísimos: Pedro López Lagar, inimitable en algunos papeles, de personalísimo estilo, Enrique Guitart, discípulo predilecto de Borrás, y Enrique Álvarez Diosdado elogiado por la crítica y el público desde sus comienzos teatrales. Alberto Contreras ocupa por derecho propio el puesto de actor de carácter al modo tradicional conveniente para este repertorio de gran envergadura. Fernando Porredón, galán cómico que no niega la gracia fina de su padre, el prestigioso comediante y que tiene esa difícil simpatía para el público, de la que a veces carecen actores estimables. Miguel Ortín, artista correcto y de facetas múltiples. José Cañizares, gracioso e inteligente genérico. Ricardo Merino, de breve y segura carrera escénica.

Para el debut han elegido la famosa comedia del genial dramaturgo don Benito Pérez Galdós, La loca de la casa, lo que constituye un acierto indudable porque los protagonistas de ella darán ocasiones a Margarita Xirgu y Enrique Borrás para una noble emulación artística, ya que ambos papeles requieren cómicos de su altura.

Por todo ello y por el tiempo que hace que no han actuado en Córdoba podemos calificar sin hipérbole de acontecimiento artístico esta breve y excepcional temporada que nos ofrece el Góngora.

## GRAN BAR

(COLECTIVIDAD OBRERA)  
Café inmejorable a 0'40 ptas.  
Bocadillos de jamón, a 0'30  
PLAZA DE LA REPUBLICA

## Sandalio Vidal

es el que vende la mejor carne de bodega a 3'60 kilo en el conocido puesto de la Plaza de Abastos.

# Autobuses de Córdoba

La Sociedad Anónima de Transportes Automóviles pone en conocimiento del público y en particular de las personas que repetidamente piden informes sobre el establecimiento de la línea número 5, plaza de la República a la Mezquita-Catedral, con el recorrido por Gondomar, Concepción, paseo de la Victoria, Camposanto de los Mártires y Cárcel, entrando en la calle Torrijos por la Puerta del Puente hasta la Judería y regresando por el mismo itinerario. La S. A. T. A., en su constante deseo de favorecer al pueblo de Córdoba, establecerá esta línea tan pronto le sea concedido el permiso del Excmo. Ayuntamiento, el que ya ha solicitado con fecha 15 de Marzo último.

## GRAN BAR

(COLECTIVIDAD OBRERA)  
Próximamente gran despacho de mariscos. Más barato que nadie.  
PLAZA DE LA REPUBLICA

# Tribunales

Sentencias

La Sala primera de la Audiencia ha dictado las siguientes sentencias:

Por infracción de la Ley de Caza, instruida en el Juzgado del distrito de la Derecha de Córdoba, contra Bartolomé Molero Redondo, condenándole a un mes y un día de arresto mayor.

En causa seguida en el Juzgado del distrito de la Izquierda de esta capital, por lesiones, contra Baldomero Carrión Martín, condenándole a dos meses y un día de arresto mayor y 200 pesetas de indemnización.

Del Juzgado de La Rambla, por tenencia de armas, siendo condenado el procesado José Morales Torres a cuatro meses de arresto mayor.

La Sala segunda también ha fallado una causa por insultos, procedente del Juzgado de Aguilar de la Frontera, contra Ventura Quirós Torres, condenándole a dos meses de arresto mayor.

Del Juzgado de Fuente Obejuna, por hurto, contra Camilo Márquez Vázquez, que ha sido condenado a la pena de dos meses y un día de arresto mayor.

Y en causa del Juzgado de Cabra, por injurias, seguida contra Antonio Jiménez Carrillo, condenándole a un mes y un día de arresto mayor.

# Ferretería EL TIMBRE

Especialidad en baterías de cocina y herramientas para oficios.

Claudio Marcelo, 14.-Teléfono 2224  
CORDOBA

## Comisaría de Vigilancia

### Las cosas que pasan

Ha sido detenido Rogelio Padilla Márquez y Francisco Galindo Arranz por maltratarse mutuamente.

—Félix Martín Gutiérrez ha sido detenido por cometer actos contrarios a la moral en la vía pública.

## Hacienda

Por la Tesorería de Hacienda se harán mañana efectivos los libramientos siguientes:

Inspector de Hacienda, Ingeniero Jefe de Industria, don Domingo Esparza, Administrador principal de Correos, Habilitado del 18 tercio de la Guardia civil, Ingeniero Jefe de la Sección Agronómica y don Gabriel Morán Díaz.

## Anuncios económicos

SE VENDE MAQUINA SINGER bobina central para coser y bordar, con todos sus aparatos, seminueva. Razón, Huerto de San Agustín, 5.

# Circo Gallístico

Como en anteriores jueves hubo en nuestro Circo bastante movimiento de aficionados; se casaron ocho peleas y se jugaron siete.

Mazzantini presentó tres gallos, uno ganó a Benito, el segundo lo perdió con Madueño, otro ganó a «El Escarolo» y el último hizo tablas con otro de López.

De Agapito se presentaron dos, uno ganó a «El Barbero» y otro perdió con «El de la Isla» en superior pelea.

Uno de Bejarano hizo tablas con otro de Currete.

Y hasta el domingo...

Espolín

## Droguería del Paseo

Francisco de P. Castilla  
Alejandro Lerroux, 14  
LA RAMBLA (Córdoba)

# Gobierno civil

Solución del paro

Ayer, por orden del señor González López, marchó a Carcabuey como delegado gubernativo, el señor Vallejo, con el fin de solucionar sobre el terreno el paro obrero.

El señor Vallejo reunió en el Ayuntamiento a los patronos y obreros, conviniendo con la patronal que en las labores agrícolas voluntarias, emplearán con preferencia a los cabeza de familia, y en aquellas que marca el laboreo forzoso, a los demás obreros. Las faenas del laboreo están casi en su totalidad terminadas.

Dada la buena disposición de los patronos, tendrán ocupación más de un ochenta y cinco por ciento de los que hoy se encuentran en paro forzoso.

Tanto los patronos como obreros, firmaron el compromiso contraído a presencia del delegado.

## Los yunteros de Hinojosa del Duque

Hoy ha visitado a nuestra primera autoridad don Gabriel Delgado, para denunciarle que en una finca que posee en Hinojosa del Duque, le han sido enviados un número de yunteros, para labrarla, que según cree no le comprende con arreglo al decreto de Septiembre del año 31.

El señor Gobernador ha citado para mañana al alcalde de dicho pueblo, a una representación de los obreros y al jefe de la Sección Agronómica provincial, para conocer la verdadera situación de este asunto y fallar en consecuencia.

## Pidiendo la libertad de detenidos

El alcalde de Puente Genil y diputado a Cortes don Gabriel Morán ha visitado a nuestra primera autoridad para rogarle sean puestos en libertad

# La peligrosa amistad italo-germana

ROMA, 5.—Los hitlerianos y miserranos del Casco de Acero que se hallan actualmente en Roma presididos por el duque de Koburg Gotha y el príncipe de Reuss, han visitado el Estadio y el Foro Mussolini.

Desde hace mucho tiempo los hitlerianos y Cascos de Acero en uniforme no habían recorrido Italia en medio de las manifestaciones de simpatía de las autoridades fascistas.

El duque de Koburg ha declarado a un redactor de «Il Giornale d'Italia» que se halla admirado por el Duce y el fascismo, y pone de relieve la cordialidad con que se les ha acogido.

El mismo periódico publica una información de la visita de los huéspedes alemanes y termina diciendo: «Ceremonia breve, pero solemne y plena de profunda significación. Dos pueblos y una misma idea, una misma fe; dos revolucionarios y una sola revolución. Dos razas y, sin embargo, la misma actitud, el mismo saludo romano.»

siete comunistas de aquel pueblo que se encuentran detenidos desde hace varios días a disposición del gobernador.

También se ocupó el señor Morán de la crisis de trabajo de aquel pueblo y de otros asuntos sociales.

El señor González López le prometió complacerle en lo solicitado.

## La huelga de Espejo

Hoy, como anunciábamos ayer, se han declarado en huelga los obreros campesinos de Espejo, como protesta al negarse los patronos a abonar los salarios a los ganaderos y acomodados con arreglo a las bases en vigor.

Aunque los ánimos están muy excitados no han ocurrido incidentes.

## Dr. Ansorena

Ha trasladado su Clínica, de Sevilla, 9 a Gran Capitán núm. 17.

## Sanatorio "Ansorena,"

## HIJO DE MIGUEL GOMEZ

RESTAURANT—Teléfono 2508  
Plato para el día 6.—Albóndigas de cerdo a la francesa.

## Cosechero, Fabricante y Exportador

## Miguel Huertas Olalla

Jabones de todas clases  
Cañete de las Torres

## Anuncie en EL SUR

# Antes de asegurarse

contra incendios, explosiones, caída del rayo, etc., de toda clase de bienes muebles, inmuebles y cosechas :-: Contra toda clase de accidentes, responsabilidad civil, individuales, automóviles y agrícolas :-: Sobre la vida en sus diversas combinaciones.

Dirigirse al importante grupo constituido por las Compañías LA URBANA, Incendios - LA URBANA y EL SENA - L'URBAINE, Vida Rey Heredia, 8 CORDOBA Teléfono 2330

## COMA USTED LO MEJOR

Productos alimenticios de superior calidad.



ANTONIO GALAN POLO  
COSECHERO-EXPORTADOR  
CEREALES-ACEITES-LEGUMBRES  
HARINAS  
CAÑETE DE LAS TORRES  
(CORDOBA)

## Los productos GALAN

se han mencionado con elogio en la obra famosa de Dionisio Pérez,  
El buen comer español

y han merecido en la Exposición de París 1928. Diploma y Cruz de Gran Premio. Diploma de Honor en la Feria de Muestras de Córdoba de 1932.



# Informaciones Telefónicas

**Consejo de ministros. Nota oficiosa.-El vicepresidente de la República Argentina, señor Roca, en Madrid.-El Consejo trató de la provisión de altos cargos.-Rumores de suspensión de las sesiones de Cortes.-La sesión de Cortes de esta tarde.-Queda resuelta la huelga general de Bilbao**

## Madrid

### CONSEJO DE MINISTROS

MADRID, 6'30 t.—A las once de la mañana llegaron los ministros al Palacio de Buenavista para celebrar el Consejo.

La reunión duró desde las once y media hasta las dos de la tarde.

A la salida el ministro de la Gobernación manifestó a los periodistas que en Bilbao reinaba tranquilidad y que no tenía noticias de Sevilla.

Los demás ministros no hicieron manifestaciones. Únicamente el de Agricultura hizo entrega de la acostumbrada referencia oficiosa.

#### Nota oficiosa

HACIENDA.—Aprobando un suplemento de crédito para el pago de haberes al personal del Cuerpo de Prisiones.

MARINA.—Modificando el artículo primero del decreto de 11 de Enero del año actual sobre carteras y carpetas militares.

Concediendo varios ascensos re-

glamentarios en el personal de la Armada.

AGRICULTURA.—Disponiendo que el Consejo de Administración del Consorcio del plomo sea aumentado con un vocal obrero perteneciente a las organizaciones obreras inscritas en el censo social.

Decreto sobre el reglamento minero.

Dictando normas para que el Comité sedero aumente la producción y fomente la exportación de tejidos nacionales.

Confirmando la importación de maíz al ministerio de Agricultura condicionado al empréstito del Banco Exterior de España.

Modificando el reglamento del Cuerpo de Ingenieros Industriales.

Decreto sobre aplicación del convenio internacional ratificado en España relativo al paso de los grandes fardos que han de transportar los buques mercantiles.

Idem sobre seguros de accidentes del trabajo.

### El vicepresidente de la República Argentina, señor Roca, en Madrid

MADRID, 4 t.—Procedente de París llegó esta mañana a Madrid el vicepresidente de la República Argentina señor Roca con su séquito.

En la estación aguardaban su llegada el presidente de las Cortes don Juan Besteiro, ministro de Estado, secretario general de la Presidencia de la República señor Sánchez Guerra, embajador de la Argentina, alcalde y gobernador de Madrid y otras personalidades.

Una compañía del regimiento de Zapadores minadores con bandera y música tributó los honores, siendo recibida por el señor Roca y el ministro de Estado.

En un automóvil, el señor Roca se trasladó al Palacio Nacional, tributándose los honores de ordenanza.

El señor Alcalá Zamora le recibió en el vestíbulo, acompañándole a las habitaciones que le servirán de alojamiento en Madrid. En ellas conversaron animadamente breves momentos.

A medio día salió el señor Roca con sus ayudantes que han sido puestos a

sus órdenes, dirigiéndose al Congreso para cumplimentar al señor Besteiro. Fué recibido por éste y por la Mesa en pleno.

El señor Besteiro le obsequió con un ejemplar de la Constitución española encerrado en lujoso estuche de plata.

De allí marchó el señor Roca a la Presidencia del Consejo, en donde fué recibido por el jefe del Gobierno señor Azaña, que abandonó breves momentos la reunión ministerial.

A las dos de la tarde se verificó el almuerzo en Palacio, asistiendo con el señor Roca, el Presidente de la República, su esposa e hijas, ministro de Estado y esposa, secretario general señor Sánchez Guerra y jefe del Cuarto Militar contraalmirante Ruiz de Rebolledo; embajador de la Argentina y otras personalidades.

Por la tarde el ilustre huésped marchó a El Escorial, siendo obsequiado con un te en la Hostería del Estudiante.

#### La baja de algunos valores

MADRID, 4 t.—Los directores de la Banca privada se entrevistaron con el subsecretario de Hacienda señor Vergara sobre la baja de algunos valores.

#### Reunión de la minoría agraria

MADRID, 4 t.—Esta mañana se reunió en el Congreso la minoría agraria presidida por el señor Martínez de Velasco.

Se estudiaron las enmiendas que debían presentar al proyecto de Congregaciones religiosas.

Se acordó presentar una proposición referente al trigo con el objeto de que se resolviera este asunto rápidamente. Defienderá la proposición el se-

#### Enrique Villegas OCULISTA

Consulta diaria de 1 a 5 de la tarde SAN FELIPE, 9. Tlf. 1337. CORDOBA

temor de complicaciones serias está ya algo remoto.

A juicio del doctor Segovia, la curación es cosa de paciencia y tiempo.

Se le sustituyeron las gasas y la herida quedó en perfectas condiciones de asepsia.

Manolo se encuentra muy débil por la pérdida de sangre y la prolongada dieta, habiéndolo autorizado el doc-

tor para que tome ya alimentos líquidos.

El doctor Segovia no ha dado parte facultativo, limitándose a comunicar a los padres de Manolo sus buenas impresiones. Al recibirlas los padres de Manolo, que desde que llegaron no se han acostado, se retiraron a descansar un rato.

Desde luego, la curación de Bienvenida tardará muy cerca de dos meses.

### Manifestaciones del director general de Seguridad sobre el traslado de don Juan March a la cárcel de Alcalá de Henares. ¿Se había preparado la fuga?

MADRID, 5 t.—Los periodistas interrogaron al director general de Seguridad sobre el traslado a la cárcel de Alcalá de Henares de don Juan March y el señor Andrés contestó que se había limitado a cumplimentar las órdenes de la Comisión de Responsabilidades.

Un periodista insistió cerca del señor Andrés y le dijo que el acuerdo de la Comisión había obedecido al conocimiento de un plan de fuga preparado por los amigos del Sr. March.

El director de Seguridad insistió en que no tenía noticia alguna sobre este asunto, limitándose a contestar que había cumplido órdenes de la Comisión.

Como insistieran los periodistas en los trabajos de la Policía, el señor Andrés manifestó que efectivamente se trabajaba con gran actividad y celo sobre un asunto que no tiene relación con el señor March, pero que lo dará a la publicidad si el resultado es satisfactorio.

## PEDREGOSA

MALAGA, 2 y 4. Tlf. 2984

CORDOBA

Inaugurada la Sección de Sastrería a cargo de acreditados cortadores.

Traje de Lana a medida desde 50 pesetas  
Confeción esmerada

## CONGRESO

MADRID, 6'30 t.—Esta tarde se reanuda las cuatro y diez de la tarde, presidiendo Besteiro.

En los escaños y tribunas gran desanimación.

El banco azul, desierto. Se aplaza la aprobación del acta.

#### Orden del día

Continúa la discusión del proyecto de Congregaciones religiosas.

El señor Royo Villanova defiende una enmienda del señor Lamamié al artículo 31.

(Entra en el banco azul los ministros de Marina y Justicia.

El señor Royo defiende la enseñanza que practican los dominicos y cita sus méritos docentes en América y Filipinas difundiendo el idioma castellano. Lo contrario—dice—de lo que hacen ustedes, difundir el catalán por-

que estais a las órdenes de Maciá. (Risas y protestas de las mayorías).

El orador dice que no le atemorizan los rumores y recuerda sus tiempos en que formaba parte de la mayoría, en aquellos tiempos en que los grupos mayoritarios tenían más importancia que ahora.

Los diputados de la mayoría a voces le dicen que se ha apartado del tema y que vuelva a él.

Continúa el señor Royo hablando de política y dice que reconoce no existe ambiente de derechas, que no hay más que República o anarquía.

El señor Ayats defiende otra enmienda de Lamamié.

En votación nominal es rechazada por 116 votos contra 18.

El señor Molina defiende otra enmienda al artículo 31.

(Continúa la sesión).

#### La corrida del domingo próximo

MADRID, 5 t.—En la corrida que se va a celebrar el próximo domingo actuará en sustitución de Valencia II el sevillano Palmeño II. Y en lugar de Solórzano, que está herido, el aragonés Torón.

Completará la terna Pepe Amorós.

#### El traslado del señor March

MADRID, 5 t.—El diputado señor Casanueva manifestó que ignoraba el acuerdo del traslado de don Juan March a la cárcel de Alcalá de Henares.

—Precisamente —agregó— anoche

estuvo reunida la Comisión de Responsabilidades y no se habló de tal asunto. Esta tarde nos volveremos a reunir y ya veremos a qué obedece el traslado.

#### El señor De los Ríos a El Escorial

MADRID, 6'30 t.—A las cuatro de la tarde el ministro de Instrucción marchó a El Escorial acompañando al vicepresidente de la República Argentina señor Roca.

#### Maura califica los rumores de novelescos

MADRID, 6'30 t.—Al llegar el señor Maura al Congreso se le preguntó si

### Ampliación al Consejo

Se trató de la provisión de los altos cargos vacantes por el decreto de Incompatibilidades

MADRID, 6'30 t.—Los periodistas interrogaron al ministro de Instrucción Pública acerca de los asuntos tratados en Consejo.

El señor De los Ríos manifestó que todo figuraba en la nota oficiosa, pero como los periodistas insistieran el ministro dijo que habían cambiado impresiones sobre la situación política y sobre el nombramiento de altos cargos, vacantes por aplicación del decreto de Incompatibilidades.

Referente a su ministerio manifestó que se había nombrado director general de Primera Enseñanza al señor Langrove, catedrático de Valladolid y

primer alcalde republicano en dicha capital.

El señor Giral ratificó las manifestaciones de su compañero y dijo que la lista de altos cargos no se conocería hasta que la firmara el señor Alcalá Zamora.

Los periodistas interrogaron al señor Albornoz sobre los rumores de suspensión de las sesiones de Cortes, razonando aquéllos en que los catalanes han regresado a Barcelona y que el Gobierno no se ocupa del quorum, y el ministro contestó que no tiene fundamento.

había terminado la obstrucción y dijo que esos rumores eran novelescos.

Referente al rumor sobre la suspensión de sesiones dijo que se opondrían por todos los medios.

#### Dinero para obras públicas

MADRID, 4 t.—Por el ministerio de Hacienda se ha expedido los siguientes libramientos para obras públicas:

A Sevilla para obras del trozo único, tramo primero de la carretera de Coronil a Morón, 6.974 pesetas 97 céntimos.

A la Jefatura de puentes y cimentaciones para la cimentación del puente sobre el Guadalquivir, carretera de Posadas a La Rambla, 261.218 con 24; a la misma para ídem del mismo puente en la carretera de Carmona a Valverde del Río, 14.616 pesetas con cuatro céntimos.

### Provincias

#### Agasajos a los marinos de la escuadra francesa

FERROL, 4 t.—Se han hecho públicos los festejos organizados en honor de los marinos franceses que llegarán el próximo día 15.

Habrán partido de fútbol entre las selecciones de España y Francia, recepción en el acorazado francés «Pi-quer», función de gala en el teatro Jofre y baile en el casino ferrolano.

Los buques de la escuadra francesa permanecerán en estas aguas varios días.

#### Joven suicida

ECIJA, 4 t.—En el molino «Rainoso», de este término, se ha suicidado, ahorcándose de una daga, la joven de 17 años, Felipa Cobos.

Se ignoran los móviles.

El juzgado practica las diligencias de rigor.

#### Solución de conflictos sociales

BARCELONA, 4 t.—En el Gobierno civil han celebrado una reunión Comisiones de patronos y obreros del puerto, aprobándose una fórmula de arreglo que consiste en aceptar los carnets del Jurado mixto.

En otra reunión que tendrá lugar el martes, se acordará el tanto por ciento de carnets que corresponda a cada organización.

Esta tarde recibió el gobernador al presidente del Jurado mixto de la construcción para dar cuenta de las bases aprobadas por dicha institución.

#### Estaciones clandestinas de radio

ZARAGOZA, 6'30 t.—Desde hace unos días estaban funcionando unas estaciones clandestinas de radio en

esta población y en las que se publicaban noticias falsas.

Dos agentes del servicio de radio-telefonía de Madrid consiguieron descubrirlas, incautándose de ellas.

Se ignora la sanción que se impondrá a los propietarios de las emisoras.

#### Se soluciona la huelga general

BILBAO, 6'30 t.—Ha quedado solucionada la huelga general, reanudándose el trabajo en todos los oficios. La tranquilidad es completa.

#### El vicepresidente argentino perdió el tren

SAN SEBASTIAN, 6'30 t.—Se ha comentado lo sucedido anoche a nuestro huésped argentino señor Roca. Este, a la llegada del expreso, descendió del tren para conversar con varias personalidades.

Partió el convoy, dejando al señor Roca en el andén.

A poco regresó el tren para recoger al señor Roca y su séquito.

### Extranjero

#### Ha huído del infierno «nazi»

PRAGA, 5.—El gran rabino Jonas Frankel, que ha llegado a Praga procedente de Berlín, donde, según sus declaraciones y las de sus hijas, ha sido maltratado por parte de los «nazis».

#### Contra los ataques aéreos

BERLIN, 5.—Por iniciativa del señor Goering, ministro del Aire, el Gobierno del Reich ha creado un organismo llamado Asociación nacional para la protección contra los ataques aéreos.

En un manifiesto publicado con este motivo, el señor Goering declara que Alemania, más que ningún otro país, está amenazada por los armamentos aéreos.

#### Dimite la dirección del Banco

VIENA, 5.—El barón Luis Retchild ha dimitido el cargo de director del Crédito Anstalt. Espérase la dimisión de otros consejeros del citado Banco, motivadas por un acuerdo de Gobierno austríaco y los acreedores extranjeros.

#### Atentado frustrado

VARSOVIA, 5.—El encargado de negocios ucraniano, de la policía política en Leopold, ha escapado a un atentado.

#### Trágico accidente de aviación

LONDRES, 5.—Un avión militar capotó, resultando muerto el observador y herido grave el piloto.



## EN EL PARLAMENTO

# INTERPELACION SOBRE LOS ASUNTOS SOCIALES DE CORDOBA

(Texto taquigráfico del «Diario de Sesiones»)

El Sr. GARCIA HIDALGO: Hace tres meses que tengo anunciada esta interpelación al Sr. Ministro de Trabajo, y, como ocurre casi siempre, a pesar de mi buen deseo de que se desarrollase en el momento en que tenía el asunto una verdadera actualidad, se desarrolla cuando ha pasado mucho tiempo: a los noventa días de anunciada, como he dicho antes.

Hago constar esto de la fecha porque quiero aclarar de una manera meridiana que esta interpelación no tiene por objeto sumarme a la ofensiva que actualmente existe contra el partido socialista, y mucho menos unirme a esa campaña de difamación que se hace contra un partido, en el que, yo hasta hace muy poco, he militado. Me he separado del partido socialista por hondas discrepancias, por agravios que no he podido tolerar ni dignidad de Diputado y de persona; pero, sin embargo, no he salido ni despedido ni resentido. Mi actuación política, después de mi salida del partido socialista, ha demostrado que yo, no obstante estar libre de la disciplina del partido, he seguido votando en infinidad de casos con él y con el Gobierno, y no por adulación ni por servilismo, porque ni he recibido nada del Gobierno, ni lo espero ni lo quiero; ni siquiera han tenido conmigo, la mayor parte de los Ministros, la cortesía que merece un representante del pueblo.

La interpelación consta de dos partes. En una, quiero pedir al Sr. Ministro de Trabajo que me aclare ante la Cámara su conducta y su proceder, que a mí me han parecido bien extraños y anómalos en la huelga de la Electromecánica. Quiero que queden bien fijadas la posición del Ministro y la modestia de este Diputado, que sólo se ha inspirado en evitar un dolor a unas cuantas familias obreras; que, actuando de una manera limpia y desinteresada, se acercó al Sr. Ministro, para recibir un desaire, una desconsideración, que sería lo de menos si no hubiera un tercero perjudicado, que en este caso son muchas familias humildes que están sufriendo las consecuencias, no diré de la informalidad, pero sí de la desconsideración de que el Sr. Ministro me hizo objeto.

La Electromecánica trata bien a sus obreros; no tengo por qué ocultarlo. Claro que esto no es una gracia que haya concedido la Empresa, sino que ha sido una conquista de un Sindicato fuerte ante una Empresa; pero realmente tienen una situación de privilegio. Unos cuantos levantiscos arrastraron a la masa total de los obreros de la Electromecánica a una huelga que, en mi concepto, no tenía ningún fundamento. No vienen a cuento los motivos pueriles por que se planteó la huelga; porque se negaba la Empresa a admitir a un soldado que había regresado del servicio militar, porque tenían la jornada de ocho horas sin interrupción; una serie de ventajas que no afectaban para nada a la situación de privilegio de que gozaban estos obreros. Yo, por aquellos días, estaba en relación con los metalúrgicos de Córdoba, gestionando del Ministerio la aprobación de unas bases; he de enterarme del planteamiento de esta huelga, y temiendo que ocurriera un verdadero conflicto social, me informé de los motivos por los que se iba a la huelga y visité al Comité directivo, que se encontraba en la cárcel. Una

vez que me enteré de los motivos absurdos y disparatados, he de decirles, en el rastrillo de la cárcel, que no tenían razón para plantear la huelga, que la perderían irremediadamente y que debían meditar antes de arrastrar a un gran número de familias a un conflicto tan grave. Los obreros sostuvieron su posición; yo volví a repetirles las mismas afirmaciones en el Gobierno civil, en un momento en que se mantenía una conversación entre el jefe de la Empresa y los obreros, y me vine a Madrid. La huelga estalló, y hubo un conato de huelga general bastante aparatosa. Se declararon en huelga los taxis, hubo rotura de lunas, se hablaba de ir a la huelga los panaderos, y en estas circunstancias yo llegué al Congreso y, después de hablar con el presidente de los metalúrgicos y con otros presidentes de gremios, que me anunciaban que estaban dispuestos a ir a la huelga, solicité públicamente, en el salón de sesiones, del Sr. Ministro de Trabajo, que mandara un delegado especial para resolver esa huelga.

Creo que el Sr. Ministro no negará esta escena; es imposible, y así lo espero de su seriedad. El Sr. Ministro me preguntó qué clase de huelga era la promovida en Córdoba, y yo le dije, con toda lealtad, que la huelga era un verdadero disparate, era un absurdo, estaba mal planteada y que los obreros la perderían. Le dije también que el Sindicato metalúrgico era uno de los más fuertes de Córdoba y que era autónomo, pero que acataba las leyes del Estado, el intervencionismo, y entonces el Sr. Ministro, reservándose un poco, me dijo: «Si me piden los obreros que vaya un delegado, a eso accederé.» Inmediatamente me puse al teléfono, hablé con el presidente de los metalúrgicos y le dije: «Soliciten por telégrafo del Sr. Ministro un delegado y lo mandará.» Al mismo tiempo me telefonaban a mí anunciándome que ya lo habían pedido. Yo llegué y le dije al Ministro que ya estaba pedido el delegado y debía mandarlo. Recordará el Sr. Ministro de Trabajo que en mi vehemencia y en mi deseo de evitar un conflicto a Córdoba, quise que aquella misma noche, que era jueves, saliera el delegado para Córdoba, y el Sr. Ministro se negó rotundamente. Dijo que tenía que pensar y que escoger la persona a propósito del Ministerio para que fuese a resolver el conflicto. Yo, con el teléfono en la mano, le dije: «Sr. Ministro, ¿manda usted el delegado?» Y él me dijo: «No me lo han pedido.» «¿Cómo que no lo han pedido, si tengo un teléfono en que se me anuncia que lo han hecho.» «—No he recibido la petición.»—me contestó. Entonces me dirigí a las oficinas de Teléfonos, se inquirió y supe que el telefonema se había entregado aquella mañana, a las ocho, en el Ministerio de Trabajo. Vol-

ví al banco azul y dije al Sr. Largo Caballero: «Me acaban de decir en Teléfonos que el telefonema se entregó a las ocho de la mañana en el Ministerio de Trabajo.» El Sr. Ministro me contestó: «Sí, señor; he recibido el telefonema, pero hay otros Diputados que opinan que no debe ir el delegado.»

Esta actitud me indignó y desde aquel momento no he vuelto a cruzar la palabra ni el saludo con el señor Ministro de Trabajo. Me pareció una desconsideración a la persona y a la representación que ostento, y le anuncié al señor Ministro de Trabajo, con toda lealtad, que en cuanto yo llegase a Córdoba detallaría en la Prensa, dato por dato, todo lo que había ocurrido y que no era yo responsable de que aquellos pobres obreros siguiesen en huelga y fueran arrojados de la fábrica.

En efecto, llegué a Córdoba y en un periódico publiqué la noticia que había anunciado al señor Ministro de Trabajo; pero como el conflicto toma malos caracteres y yo veía que numerosos obreros iban a quedar en la miseria, me atreví a telefonar al señor Ministro de Trabajo demandando una vez más que enviase el delegado. Me contestó con un telegrama, que obra en mi poder, diciéndome: «Que lo pidan por oficio, con el sello de la sección del Sindicato, e irá el delegado.» Ese telegrama se puso en el tablón de anuncios de los metalúrgicos e hizo concebir grandes esperanzas a los obreros el que fuese el delegado; porque hay que hacer constar, señores Diputados, que los obreros, que no tenían razón para ir a la huelga, una vez que se vieron perdidos, se entregaron al gobernador, claudicando enteramente, pues pedían volver al trabajo y que los instigadores, los que les habían arrastrado a la huelga quedasen fuera; ellos mismos imponían la sanción y el castigo a los que les habían arrastrado a una huelga injustificada.

Vista esta actitud, yo visité a la Empresa y la anuncié que el ministro de Trabajo mandaría el delegado, y la Empresa me dijo que si, en efecto, se mandaba el delegado, admitiría a todos los obreros, como si no hubiese pasado nada. Hubo unos momentos de esperanza; pero el delegado, a pesar de haberlo pedido de oficio, con todos los requisitos indicados por el Sr. Ministro de Trabajo, no llegó y la Empresa, envalentonada, se impuso a los obreros, les dijo que solicitaran la admisión uno por uno y que ella decidiría. Los obreros, asediados por el hambre y por la miseria de sus hogares, en número de 1.000, lo solicitaron. Todos los días acudían a la puerta de la fábrica, y la Empresa, regodeándose, refocilándose con la humillación de aquellos obreros, escogía cada día dos o tres, y el trabajo de la fábrica se desarrolló entre una verdadera caterva de guardias civiles, con los fusiles al hombro y, a la más leve protesta que hacían los obreros, les amenazaban con expulsarlos violentamente de la fábrica.

Se ha verificado la readmisión de bastantes obreros y han quedado en la calle unos 200, doscientas familias que están en la más completa miseria desde hace dos meses. A mí lo que me menos me importa, doliéndome mucho, es la desconsideración de que me hizo objeto el señor Largo Caballero, pero lo siento mucho más por la miseria y el dolor de esos hogares. Yo no soy un sentimentalista, pero vivo muy de cerca la tragedia de esos pobres hom-

bres, muchos de ellos magníficos obreros, obreros calificados, hombres que se ofuscaron en un momento; y el Estado intervencionista, que tiene al frente del Ministerio de Trabajo a un hombre que ha sido obrero, debió evitar, con un rasgo sencillísimo, que era el cumplimiento de su obligación, aquel conflicto, mandando un delegado para que resolviera aquella huelga, tan peligrosa. Pero no lo hizo, y yo pido al señor Ministro de Trabajo que explique a la Cámara y al país por qué a un Sindicato poderoso, que vive dentro de la ley, que acata las leyes intervencionistas, se le desampara. Porque yo quiero recordar al señor Largo Caballero que a otras huelgas han ido delegados de Gobierno; por ejemplo, a la de Asturias fué nada menos que el director de Minas, y a otras huelgas de importancia, de la Unión General de Trabajadores, han ido delegados de la Unión General de Trabajadores y del Gobierno. Yo aplaudo esto, no lo censuro; lo que no me explico es por qué ha sido una excepción en este sistema la huelga de los metalúrgicos de Córdoba.

Quiero ahora quejarme también al Sr. Ministro de la Gobernación de la situación en que se encuentran esos pobres obreros. Se les ha fichado y el Gobernador de Córdoba (que yo proclamo aquí tiene grandes condiciones de gobernador, que es un hombre inteligente, pero es un vago y no quiere ocuparse de los conflictos, ni de los problemas que se plantean (Rumores); en cuanto se presenta la más leve perturbación, el más pequeño trastorno de carácter social, se lo achaca a estos pobres obreros parados, da con sus cuerpos en la cárcel un día sí y otro no y tiene vigiladas sus casas con guardias de Seguridad, armados de tercerolas, porque cree que todos los actos de sabotaje y de pistolero que ocurren en Córdoba tienen que partir de ese grupo de obreros. También he de quejarme de esa Policía de Córdoba que apalea a los obreros. Yo he visto recientemente cómo 12 o 14 muchachos, obreros panaderos, eran apaleados por el agente Triviño, por el teniente de Seguridad y por la Guardia de Seguridad. Me he quejado indignado al gobernador y al Sr. Ministro de la Gobernación y éste me ha prometido que se hará justicia. Pues bien, esa Policía, que abusa y atropella a los detenidos, debe trabajar para esclarecer esos delitos, dejando en paz a esos pobres obreros, que ya que están en la miseria y en el más completo abandono, no deben ser acosados de ese modo tan terrible.

Voy a entrar ahora en la otra parte, en el segundo asunto a que se refiere mi interpelación. Siempre he cumplido el trámite que nos imponía la minoría, de antes de plantear la interpelación, acudir a los Sres. Ministros de nuestro partido, y cuando a mí llegaron noticias del escándalo de la actuación de los Jurados Mixtos de Córdoba, antes de solicitar que se me aceptase la interpelación, y después de plantear el asunto en el seno de la Agrupación Socialista y de llamar la atención de sus dirigentes sobre la conducta de la mayoría de las personas que actúan en esos Jurados Mixtos de Córdoba, me dirigí al Sr. Ministro de Trabajo y conseguí una audiencia muy breve, brevísima, en la que le manifesté que era una verdadera vergüenza y un verdadero escándalo cómo actuaban los presidentes y secretarios y casi todo el personal de los mencionados Jurados Mixtos de Córdoba. Recordará el Sr. Largo Caballero que ni siquiera tuvo la atención de escucharme con el detenimiento necesario. Me preguntó si no sería la pasión política el origen de todas esas acusaciones, y yo le contesté: «Señor Ministro de Trabajo, no me conoce S. S. No hay pasión política; es una verdadera vergüenza, un verdadero escándalo lo que allí pasa.» En el mismo despacho, cara a cara, le cité va-

rios casos y le pedí una visita de inspección. Insisto en que no podían ser debidas esas quejas a pasión política, Sr. Largo Caballero, porque aunque yo tenga agravios y ofensas del partido, no los iba a vengar en unos pobres diablos, que cobran unos sueldos metidos en unas covachuelas. Yo ventilo de otra manera mis querellas y mis diferencias, cuando las tengo, con hombres y colectividades, y no soy tan miserable, ni tan bajo, que vaya a ensañarme con unos pobres hombres, que ganan unos mendrugos haciendo esos expedientes y trabajando como bien saben. Además, he dicho que mi actuación política no la inspira ni el resentimiento ni el despecho. Eso me parece indigno de un hombre que se precie de tener la cabeza sobre los hombros.

Pedí yo al Sr. Largo Caballero una inspección, y el Sr. Largo Caballero mandó una inspección, de la cual tuve noticias a los ocho días de haberse verificado. Esperaba que se me llamara a declarar, puesto que era el que acusaba y quien tenía un arsenal de datos contra aquellos Jurados Mixtos; no se me llamó a declarar, ni a nadie, por supuesto, pues la inspección se desarrolló a cencerros tapados. Me contó un oficial del Jurado Mixto que llegó el inspector, tuvo un cambio de impresiones con algunos presidentes y secretarios; hizo algunas preguntas y se volvió a Madrid a las pocas horas. Si este inspector hubiese publicado en la Prensa que el Sr. Ministro de Trabajo enviaba una inspección, habrían acudido centenares de obreros y patronos y muchas colectividades interesadas todos en que se esclareciera este asunto.

Quiero dejar sentado que yo no voy contra la institución; a mí me parecen los Jurados Mixtos la única fórmula para resolver racionalmente los problemas del trabajo; he votado la ley de Delegaciones de Trabajo y estoy conforme con su orientación; pero lo que me parece un dolor y una vergüenza para la institución del Jurado Mixto, para la República y para España, es que ocurran las cosas que voy a relatar y de las que voy a dar conocimiento a la Cámara.

La totalidad del personal que integran los Jurados Mixtos de Córdoba adolece de tres cosas: primera, su falta de competencia y de preparación, sin ninguna cultura, casi todos son analfabetos; segunda, falta de moralidad en muchos de ellos, y tercera, negligencia, abandono completo del cumplimiento de su deber. Y voy a demostrar las tres cosas.

El Jurado Mixto de Córdoba (ahora hay un nuevo presidente y un nuevo vicepresidente, que acaban de tomar posesión, y a los que tengo que salvar de mi censura: el uno socialista y el otro independiente) hasta hace poco le constituían Juan Palomino, presidente de una agrupación del Jurado Mixto, y Eliseo Mariblanca, presidente de otra agrupación, varios secre-

tarios y algunos oficiales. Juan Palomino, socialista de antiguo, es zapatero; el otro presidente es un cura protestante, hombre moral, hay que reconocerlo, pero también sin preparación de ninguna clase; el vicepresidente es un cura con antecedentes penales, que fué procesado por estafar, otro vicepresidente, Critóbal Ródrigo, también completamente analfabeto, y varios secretarios que son chóferes, músicos, y de esa condición; casi todos los que están allí. Y lo de menos sería la profesión, puesto que conocemos muchos obreros que tienen capacidad y preparación para desempeñar esos cargos; pero, por lo que voy a decir a continuación, verá la Cámara la preparación que tienen estos señores.

Uno de los casos típicos de valentía y de decisión de estos Jurados Mixtos, es que un día el presidente de la Diputación despidió a unos cuantos empleados, y los empleados, en vez de utilizar el recurso contencioso administrativo, acuden al Jurado Mixto. Y se acepta la demanda. Y se cita a la Diputación. Y acude el abogado de la Diputación, y le hace ver al presidente del Jurado Mixto que es imposible cursar aquella demanda, porque hay un artículo en la ley del Jurado Mixto que dice, taxativamente, que están exentos el Estado, la Provincia y el Municipio. Pero el presidente salta por encima de eso, y condena a la Diputación. La Diputación no asiste, no es oída y, sin embargo, se le condena.

Por la extensión del debate nos vemos obligados a darlo en días sucesivos con las intervenciones de los señores Azorín y ministro del Trabajo

## A los Sindicatos Agrícolas y Asociaciones de carácter agrícola, pecuario o forestal de la provincia

De conformidad con lo dispuesto en el apartado C) de la Orden del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, fecha 3 del actual, y con objeto de formar el censo electoral correspondiente, se invita a todos los Sindicatos Agrícolas y Asociaciones de carácter agrícola, pecuario o forestal de la provincia, que tengan derecho a pertenecer a la nueva Cámara Oficial Agrícola con arreglo a lo dispuesto en el Decreto de 28 de Abril próximo pasado, para que lo soliciten de esta Comisión organizadora, antes del próximo día 15, haciendo constar en expresada solicitud:

- Nombre de la entidad y domicilio.
- Fecha de su constitución.
- Fecha en que fué reconocida como Sindicato Agrícola o fué inscrita en el Registro de Asociaciones del Gobierno Civil de la provincia.
- Número de socios que la integran en 1.º de Enero de 1933.

Córdoba 5 de Mayo de 1933.—El Presidente de la Comisión organizadora, Luis Merino del Castillo.

### BANCO CENTRAL

CAPITAL AUTORIZADO . . . . . 200.000.000 de pesetas  
CAPITAL DES-EMBOLSADO . . . . . 60.000.000 "  
FONDO DE RESERVA . . . . . 20.654.582 "

115 Sucursales y Agencias en las principales plazas de España

El BANCO CENTRAL realiza toda clase de operaciones bancarias, abonando intereses con arreglo a los mayores tipos autorizados por el Consejo Superior Bancario.

#### INTERESES QUE ABONA

CUENTAS CORRIENTES	CAJA DE AHORROS
A la vista . . . . . Interés 2,50 %	Imposiciones hasta 25.000 ptas. Interés 4,00 %
A ocho días . . . . . Interés 3,00 %	

#### IMPOSICIONES A PLAZOS

A seis meses . . . . . Interés 4,00 %
A un año . . . . . Interés 4,50 %

Cualquier operación de Banca o Bolsa que le interese, consúltela siempre con el BANCO CENTRAL

SUCURSAL EN CÓRDOBA, Gran Capitán, 12

Sucursales en la Provincia: BAENA, CARCABUEY, LUCENA, PRIEGO PUENTE GENIL y VILLA DEL RIO

### ESTUCHE AZUCARERO L'ELEGANCE

CAFES-COLONIALES

## Córdoba y C. S. en C.

REYES CATOLICOS, 19.-Apdo. 48.-Tlf. 2936.-CÓRDOBA

### Almacén de Carbones Minerales y Vegetales

## Felipe Carracedo

Reyes Católicos-CÓRDOBA-Teléfono 2-6-6-6

### 25 plazas de vigilantes de arbitrios

Instancias hasta el 30 de Mayo. Preparación especial por profesores competentes y por inspectores del Cuerpo . . . . . COLEGIO DEL CARMEN.—San Pablo, 34. Clases de Mecanografía.—Precios módicos.